En base a propuesta de investigadores del Instituto Milenio:

¿Cuarentenas diferenciadas? Especialistas debaten propuesta de confinamiento según la edad de las personas

MARETZA TAPIA F.

Los adultos mayores son el grupo etario de mayor riesgo frente al coronavirus. Es por esto que una de las primeras medidas tomadas por la autoridad sanitaria fue prohibir a los mayores de 80 años salir de sus hogares. Actualmente, la medida rige para quienes tienen más de 75 años.

Centrados en este grupo, los investigadores Elton Dusha y Juan Escobar, del Instituto Milenio, proponen una cuarentena diferenciada por edad. En una carta recientemente publicada en "El Mercurio", los académicos argumentan que "hay motivos sanitarios y económicos por los cuales las restricciones impuestas para combatir la pandemia deben considerar la edad de los afectados" (ver nueva carta en A2).

Para los investigadores, imponer cuarentenas diferenciadas por edad, "permite al Gobierno focalizar sus esfuerzos en aquellos más dañados por la pandemia (los mismos adultos mayores)".

Manuel Nájera, académico del Centro de Epidemiología y Políticas de Salud de la U. del Desarrollo, plantea que es necesario identificar dónde podrían cumplir el confinamiento las personas. Según el especialista, "las personas mayores de 65 años habitualmente viven con gente, tienen su casa y familia. Por lo tanto, tiene una complejidad muy grande respecto a la forma de dónde los confinarías".

Agrega que "es una medida que tiene lógica desde el punto de vista del cuidado del adulto mayor, pero es muy difícil de implementar en una ciudad grande como Santiago".

Asimismo, Paula Bedregal, epidemióloga de la Facultad de Medicina de la U. Católica, explica que la evolución del virus muestra hoy que el 91% de los Un motivo sería paliar los efectos de las grandes cuarentenas, pero expertos también postulan que sería difícil de implementar y controlar.



PROS Y CONTRAS.— Una de las ventajas de la cuarentena diferenciada es que permite focalizar las ayudas en las poblaciones más afectadas por la pandemia; una de las complicaciones es que es muy difícil de implementar.

EN VIGENCIA

Actualmente, todos los adultos mayores de 75 años tienen prohibición de salir de sus hogares.

contagiados son menores de 60 años. Por esto, dice que "con las cuarentenas selectivas por edad, solamente a los mayores de 65 o 70 años, no reduces la circulación del virus".

A su vez, Pablo Villalobos, asesor de la Organización Mundial de la Saludy académico de la U. de Santiago, recomienda "no usar la edad como un criterio guía, sino lo que están proponiendo todas las instituciones internacionales que están viendo el tema de personas mayores y covid-19, que es usar un examen médico para determinar si las personas están o no en riesgo".

Impacto económico

Juan Escobar, quien también es académico de Ingeniería Industrial, U. de Chile, plantea que dentro de la propuesta no buscan "encerrar a un grupo y liberar al otro (...). En general, va a haber ganancias en aplicar cuarentenas un poco más severas a las personas mayores, como número de muertes e impacto económico".

Según el arálisis, "la introducción de una cuarentena uniforme daña la actividad económica casi cuatro veces más que cuando la economía funciona sin ninguna restricción". En cambio, una cuarentena diferenciada "produce una caída mucho más moderada dela actividad económica, pues libera a un trabajador más joven y productivo a cambio de restringir a un trabajador mayor y más vulnerable".

El decano de la Facultad de Economía de la U. Central, Luis Riveros, coincide en el impacto económico que tienen las cuarentenas y la importancia de buscar estrategias para paliar su efecto. Sin embargo, considera que una medida categorizada por edad no resultaría porque "trataríamos de hacerle trampa al sistema (...). Van a existir trampas, todo tipo de problemas y vamos a necesitar no 14 mil inspectores sanitarios como tenemos hoy día, sino que 30 mil. Me parece que es poco práctico para un país como el nuestro".